

# les facteurs de bien-être chez le cheval

Le fait que des comportements répétitifs anormaux comme les stéréotypies n'apparaissent qu'en milieu domestique (ou captif pour d'autres espèces) doit questionner nos pratiques.

Chez le cheval, de par son utilisation, la question du bien-être va bien au-delà de la seule question éthique : elle implique des enjeux économiques et de sécurité humaine.

Identifier et favoriser les bonnes pratiques est donc un élément essentiel pour promouvoir le bien-être équin (et humain), et primordial dans le cadre d'une médecine vétérinaire préventive.

## CONSTATS DU MAL-ÊTRE PAR MÉCONNAISSANCE DES BESOINS FONDAMENTAUX DES CHEVAUX

● Dans une étude réalisée sur 59 chevaux de trois centres équestres, Fureix et coll [7] ont constaté que 34 p. cent d'entre eux avaient des problèmes de santé chronique, 18 p. cent étaient anémiés, 73 p. cent avaient des problèmes de dos, 66 p. cent présentaient des comportements stéréotypiques et 29 p. cent menaçaient un expérimentateur lors de tests. Ce constat s'est vérifié lors d'une étude épidémiologique sur 305 chevaux dans les mêmes conditions "classiques" (box, ...) avec, de surcroît, 68 p. cent des chevaux présentant des blessures de harnachement et 41 p. cent d'entre eux souffrant d'un syndrome "dépressif". Ce constat est international avec des études réalisées aux Pays-Bas, en Tunisie ou Grande Bretagne montrant des prévalences de stéréotypies allant de 22 à 96 p. cent des chevaux par étalement (e.g. 22, 24).

● Force est aussi de constater que le mal-être peut se rencontrer aussi bien chez des chevaux hébergés chez des professionnels que chez ceux hébergés chez des particuliers, mais souvent pour des raisons différentes (hébergement, alimentation, travail pour les premiers, négligence de soins élémentaires pour les seconds). Dans les deux cas, ils tra-



1 Un hébergement en groupe avec litière en paille et foin quasi continu peut permettre de diminuer les problèmes liés à la vie en box (photo M. Hausberger).

duisent avant tout une méconnaissance des besoins fondamentaux de l'animal et des signaux d'expression du bien-être, et non de la maltraitance volontaire. L'absence de formation appropriée dans ce domaine est donc un problème majeur et général (photo 1).

## POURQUOI LE BIEN-ÊTRE DU CHEVAL PEUT-IL ÊTRE ALTÉRÉ EN MILIEU DOMESTIQUE ?

### Le cheval, en milieu naturel

● Le cheval, à l'issue d'une longue évolution (sans influence humaine), s'est adapté à vivre dans des milieux de type "steppe" où il passe plus de 60 p. cent de son temps en alimentation sur des ressources alimentaires "pauvres" et riches en fibres [23].

● En milieu naturel, cette alimentation se fait en mouvement et est diversifiée avec plus de 50 types d'aliments (graminées, bourgeons, fruits, plantes aquatiques, ...) pouvant être consommés par jour (photo 2). Il évolue, en général dans un domaine vital qui peut couvrir jusqu'à 200 km<sup>2</sup>, et en groupes constitués soit de familles (un à deux étalons, deux à trois juments et leurs poulains jusqu'à 2-3 ans), soit d'étalons "célibataires" (de trois à dix le plus souvent).

● Après l'alimentation, les comportements les plus fréquents sont le repos et la locomotion, généralement lente chez les adultes, le trot ou le galop correspondant à des situations ponctuelles d'alarme ou d'excitation sexuelle.

● Le jeune cheval se développe dans un environnement social diversifié, interagis-

Martine Hausberger

Laboratoire d'Ethologie animale et humaine, UMR CNRS 6552  
Université de Rennes 1,  
Campus de Beaulieu,  
Avenue du Général Leclerc,  
35042 Rennes Cedex

## Objectif pédagogique

■ Savoir identifier et favoriser les bonnes pratiques pour promouvoir le bien-être équin (et humain).

## Essentiel

■ Une alimentation appropriée est un aspect essentiel du bien-être du cheval, qui ne peut être assuré sans un apport quasi continu en fibres.

■ Une adaptation de la selle à chaque cheval, un poids de cavalier ne dépassant pas 20 p. cent du poids du cheval sont des aspects à favoriser.

■ Les techniques équestres sont également essentielles.

CHEVAL

■ Crédit Formation Continue :  
0,05 CFC par article